

GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 27 DE NOVIEMBRE DE 1809.

RUSIA.

Petersburgo 7 de octubre.

S. A. I. el gran duque Constantino salió ayer de esta capital para Twer, con el fin de hacer una visita á su augusta hermana la princesa de Oldenburgo. Dícese que S. M. el Emperador irá también á Twer dentro de pocos días.

La escuadra inglesa que ha estado cruzando todo el verano último enfrente de Revel, se ha retirado de aquellas aguas luego que ha tenido noticia de haberse ajustado la paz entre Rusia y Suecia.

Se asegura que nuestro ejército de Moldavia ha alcanzado sobre los turcos nuevos é importantes triunfos.

Ya han llegado á Cronstadt tres embarcaciones americanas, procedentes de Gottenburgo, con cargamentos de géneros coloniales.

Dícese que en virtud de uno de los artículos de la paz con Suecia, serán consideradas y respetadas como propiedades suecas las mercancías inglesas que se hallen en el día en poder de comerciantes suecos. La Finlandia conserva su antigua constitucion.

La Suecia podrá también en virtud del tratado de paz comerciar con la Finlandia en los mismos términos que anteriormente.

DINAMARCA.

Altona 21 de octubre.

SS. MM. el Rei y Reina de Dinamarca han salido ya de Kiel para volver á Copenhague.

Segun una relacion de oficio que acaba de publicarse en Estocolmo, la guerra contra la Rusia ha costado á la Suecia, desde primeros del año de 1808 hasta el mes de mayo de 1809, 14.219354 rixdalers (71.096770 pesetas). Los socorros recibidos de la Inglaterra ascienden solamente á 6.214802 rixdalers. Pero como la provincia de Owest-Bothnia ha padecido muchísimo, puede decirse que la guerra ha costado en realidad á la Suecia 16 millones de rixdalers (cerca de 90 millones de pesetas).

PRUSIA.

Stargad 16 de octubre.

En virtud de una orden de S. M. el Rei de Prusia, con fecha del 7 de este mes, los tenientes de Quistrop, Augusto de Mach, de Pannwitz, de Stancker y de Hertel, todos del batallon de Schill, y el teniente de artillería Rochow, 2.º, los quales han seguido al mayor Schill á pesar de las prohibiciones de las autoridades superiores, estan citados á comparecer en el espacio de seis semanas, y para el término perentorio del 6 de diciembre, lo mas tarde, ante el tribunal del gobernador de esta ciudad. Si así no lo hiciesen, una comision militar los condenará por contumaces como desertores; sus retratos se pondrán en un patíbulo, y todos sus bienes, así efectivos como eventuales, serán confiscados á beneficio de la caja general de inválidos. Las personas que tengan efectos, papeles y títulos pertenecientes á estos militares, estan obligados á entregarlos á los

1454
respectivos tribunales baxo la pena de una multa doble del valor de dichos objetos.

SAXONIA.

Dresde 15 de octubre.

Varios regimientos del ejército de Alemania se han puesto ya en camino para Francia. Se sabe tambien que el ejército austriaco de Bohemia comienza ya á disolverse.

AUSTRIA.

Viena 21 de octubre.

Acaba de llegar un correo de Pest, y ha traído la agradable noticia de que la Emperatriz nuestra Soberana no ha fallecido aun. Es cierto que S. M. fue acometida de una congoja tan terrible que no daba señales ningunas de vida, y esto dió motivo á creer que estaba ya muerta, y á que cundiese inmediatamente la voz de su fallecimiento. Aunque S. M. está algun tanto aliviada, sin embargo los facultativos dan pocas esperanzas de su vida.

Anoche llegó otro correo con la ratificación del tratado de paz por el Emperador de Austria. Dicho correo se detuvo un breve rato en Schoembrunn, donde se halla aun S. A. S. el príncipe de Neufchatel y de Wagram, é inmediatamente tomó el camino de Munich, donde encontrará al Emperador Napoleon.

Luego que las tropas francesas evacuen la ciudad de Viena, se encargará del mando de esta plaza el conde de Urbna, el qual ha sido nombrado gobernador de ella por el Emperador Francisco. S. E. llegó ayer aqui, é inmediatamente fue á verse con el duque de Cadora, conde de Champagni.

El príncipe de Górgoli, ayudante de S. M. el Emperador de Rusia, llegó anteayer á esta ciudad desde Petersburgo, y sin detenerse salió para Munich, donde encontrará probablemente al Emperador Napoleon.

BAVIERA.

Augsburgo 21 de octubre.

El general de Hugel, comandante de las tropas wirtembeguesas en Austria, ha pasado por aqui con direccion á Stuttgart. El cuerpo de ejército que mandaba se ha puesto ya en marcha de las cercanías de Viena para el reino de Wurtemberg.

El 15 del corriente toda la artillería del ejército, inclusa tambien la de la guardia imperial, ha maniobrado en Spitz con mas de 500 cañones. Un pueblo inmenso acudió á ver este espectáculo asombroso.

HOLANDA.

Bergopzoom 21 de octubre.

De resultas del viage que S. E. el duque de Istria ha hecho á la isla de Sud-Beveland, en el qual la ha recorrido toda con el mayor cuidado, se han aumentado considerablemente todas las fortificaciones. Son muchas y formidables las baterías que se han levantado nuevamente en varios puntos de la costa.

Se sabe por relaciones de algunas personas que han llegado de Walcheren á Sud-Beveland que las enfermedades hacen todavía bastantes estragos en las tropas inglesas de aquella isla, y particularmente en las que estan de guarnicion en Flesinga y en Middelburgo. Los oficiales y soldados ingleses han hecho representaciones enérgicas á su gobierno, manifestando la imposibilidad de sostenerse en la isla por mucho tiempo, pues se va consumiendo insensiblemente el ejército, el qual si no recibe grandes refuerzos antes que entre el invierno, y se hielen los brazos del Escalda, no podrá absolutamente defenderse contra los ataques de los franceses, que no dexarán de aprovecharse de aquella estacion para atravesar á la isla.

IMPERIO FRANCES.

Strasburgo 25 de octubre.

Ayer entre 11 y 12 de la mañana he-

mos tenido la singular satisfaccion de ver entrar en esta ciudad á S. M. el Emperador y Rei. El gran duque heredero de Baden y la princesa su esposa, han acompañado á S. M. desde Carlsruhe hasta aqui. La gran duquesa venia en el coche del Emperador. Inmediatamente, despues de haber pasado el puente del Rin, S. M. se ha dignado oír por boca del corregidor la expresion de los sentimientos de nuestros conciudadanos, á los que contestó con cosas muy satisfactorias para su fiel ciudad de Strasburgo. Los empleados públicos siguieron á S. M. hasta el palacio, en donde habló con muchos de ellos.

El Emperador volvió á salir de aqui para continuar su viaje á las dos de la tarde. Por donde quiera que ha pasado S. M. ha sido recibido con el mas vivo entusiasmo, y en medio de las aclamaciones mas sinceras de *viva el Emperador*.

Poco tiempo despues que partió el Emperador, el gran duque heredero de Baden y la princesa su esposa salieron para Carlsruhe.

ESPAÑA.

Madrid 27 de noviembre.

Se ha publicado la siguiente proclama del Excmo. Sr. D. Josef de Mazarredo, ministro de Marina.

„ ESPAÑOLES, Que mis verdades penetren á vuestro corazon, cuya lealtad no puede desconocerlas, y despertando del letargo de su error, se rinde al instante al bien y felicidad de la patria.

Ignorancia, desórdenes, injusticias tenían reducida la patria á la miseria. El vicio agarrado del poder sacrificaba personas y propiedades, y dexaba al virtuoso no mas el uso de sus lágrimas para llorar los males. No habia español honrado que en el fondo de su alma no clamase á Dios por su remedio.

Le pedia extremo el extremo del mal. Dios, cuyo dedo juega con todo lo criado, en que son un átomo los imperios de la

tierra, le ordenó como le plugo por el instrumento de un hombre designado por su Providencia para otras tantas variaciones de gobiernos en Europa.

Napoleon, Emperador de los franceses, ofendido de la infidelidad del gobierno español en la alianza contra la Inglaterra, enemiga de España como de Francia, y aun de todo el continente, determinó mudar la faz de la España, en que íntegra é independiente reinase su primer hermano y amigo, y preparó la constitucion, ó unas bases de constitucion que la debiesen conducir á su prosperidad.

La religion santa, la primer ofendida por las prostituciones y sacrilegios con que se la habia insultado por tantos años, y la filosofia olvidada en los ultrajes hechos á los hombres por tantos siglos, conocian el lustre que debian darlas las nuevas instituciones, y ansiaban por verlas entronadas.

Hombres perversos arrastrados de la vanidad y de su interes particular, y el fanatismo guiado por todo lo que detesta y maldice la santa religion, seduxeron á la nacion para que se armase como se armó á resistir el orden nuevo de cosas que la hubiese de regenerar.

Sin cálculo político de los medios militares del Emperador Napoleon, y no viendo mas que los que la humanidad le habia hecho destinar á España para escusarla todo mal, y sin cálculo de sus propias fuerzas, arrostraron á la oposicion.

Cabazon, Rioseco, Tudela no fueron de leccion bastante. Bailén trastornó las cabezas, y solo los muy sensatos lloraron un triunfo que debia costar tan caro.

Retirándose el REI Josef Napoleon al Ebro, sus ministros que le acompañaron vieron muy luego el quadro de las lástimas venideras, y presentando á S. M. una memoria de la situacion y del interes de la nacion, escribieron á D. Xavier Castaños para que emplease su influencia con el gobierno que se instituyese, á fin de que meditara sobre nuestros males y bienes, amados españoles: males los de seguir una lu-

cha tan desigual: bienes los de reconciliarse con el Emperador Napoleon, y aceptar por nuestro REI á Josef Napoleon con la liberal constitucion con que nos debería gobernar.

Sin duda fueron despreciados los buenos oficios de los ministros con D. Xavier Castaños. La junta que formó el gobierno, contando con una línea de 120⁰⁰ hombres desde Aguilar de Campó hasta Tudela y los desfiladeros de Aragon para Navarra, no solo creyó arrollar los 55⁰⁰ que el REI tenía sobre las márgenes del Ebro y en Navarra, forzándoles á repasar los Pirineos, sino perseguirlos hasta el interior de la Francia, sin que fuese menester para ello los 30⁰⁰ y mas ingleses venidos de auxiliares á Castilla.

¡Pero que vuelta de naipe! Llegaron los refuerzos que el Emperador creyó suficientes: y en solo el mes de noviembre, lanzados de Vizcaya los ejércitos venidos de Castilla, Balmaseda, Espinosa, Búrgos, Tudela, Somosierra decidieron que desde los paralelos de Aranjuez para el septentrion solo quedasen tropas insurgentes encerradas en Zaragoza, y los ingleses en las partes occidentales de Castilla tan sin pie firme como haber sido lanzados á la mar en las costas de Galicia para el 20 de enero.

Todo anunciaba entonces un pronto feliz término. Pero la enemiga comun, la Inglaterra habia instigado al Austria á nuevos armamentos, á esfuerzos grandísimos, y la misma Inglaterra los hace qual nunca.

Entre tanto en nuestro suelo Uclés y Medellin quieren arrancar la venda de la obcecacion española; pero en vano, porque se os hace creer que estos triunfos franceses son pasajeros, y ha de sucumbir su Emperador al poder del Austria, á quien se ha de unir la Rusia al propio efecto.

No importa que Talavera y Almonacid hayan sido teatro de abandonaros los ingleses, y de la destruccion de gran parte de vuestros armamentos. Se alimenta vuestra

credulidad de que en el Austria tendrá su pago el Emperador de los franceses, quando ya dueño de gran parte de sus estados y de su misma capital, estaba el Austria á las puertas de su ruina, y solo podía salvarse humillándose al provocado vencedor, como lo verificó muy luego pidiendo un armisticio, y dexándose poner en él unas cadenas que la daban la muestra infalible de la garantía con que únicamente podía el Emperador de los franceses concederla: la paz: paz que dexase al continente civilizado de la Europa en un sesiego tan duradero como la prudencia humana le puede preparar.

Dictó esta memorable paz el 14 de octubre. La conoceis, españoles; y todavía nuestra fatalidad os ha hecho continuar en la ceguera, ó mas bien no ha querido que esa junta de Sevilla la sacuda, y os ha enviado en busca del ejército frances con el designio de arrojarle de la capital y de la Castilla.

Ocaña en pocas horas del dia 19 de este noviembre ha sido testigo de la destruccion de 55⁰⁰ hombres, á quienes aquella triste junta envió al sacrificio.

¿Qué quereis ya pues, amados hermanos míos? Oid la voz de un patriota que nunca os ha engañado, y siempre ha trabajado por vuestro bien. Sobran tropas francesas para qualquier empresa. Sobran, y las acciones todas os dan la evidencia de ello: Sobran, vuelvo á repetir; pero la humanidad del Emperador querrá sin duda darlas á vuestros ojos mas apariencia para evitar vuestra ruina, y hace caminar grandes fuerzas. No os dormais mas, no las dexeis llegar. Acogeos al trono de nuestro REI Josef, que será vuestro tutelar. El retardo de una semana puede ser irreparable. Venid, venid, españoles, doleos de la calamidad que os estais causando, y no dudeis de vuestra prosperidad, y de la existencia de España con todas las ventajas á que la convida su situacion. Madrid 24 de noviembre de 1809. = JOSEF DE MAZARREDO."